
进一步推动长江经济带高质量发展
李峻代表——

筑牢江口生态屏障
本报记者 袁 勇 李治国

上海市崇明区位于长江入海口，是全国首批长江经济带绿色发

展示范区。全国人大代表、上海市崇明区区长李峻表示，推动长江经

济带高质量发展是关系国家发展全局的重大战略。去年召开的进一

步推动长江经济带高质量发展座谈会，更加坚定了崇明高标准推进

世界级生态岛建设的决心，为崇明扎实开展各项工作指明了方向。

“崇明区大力推动生态、生产、生活融合发展，积极探索人与自然

和谐共生的新路径。”李峻代表说，崇明区全力推进生态环境保护和

修复，坚决筑牢长江口生态屏障，坚持把修复长江生态环境摆在压倒

性位置，深化落实长江“十年禁渔”，加强长江水生生物保护和水域生

态修复，持续实施滩涂湿地生态修复，优化水鸟等野生动物栖息环

境；探索生态经济发展新路，依托良好的自然生态资源，充分发挥上

海的区位、人才、科研、市场等综合优势，加快推动生态优势向发展优

势转化。比如，崇明依托良好的自然环境优势，大力发展现代绿色农

业，加快种源农业、数字农业、精品农业、品牌农业发展；探索区域生

态环境协同治理新模式，促进长江生态共同体建设，主动加强与江苏

有关地区的沟通对接，共建环境联防联治区，深化跨区域打防管控一

体化工作机制。

“如今，崇明生态环境优势持续增强，生态资源本底逐渐厚实，绿

色成为崇明世界级生态岛建设的鲜明底色。”李峻代表说。
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袁方代表——

传 承 弘 扬 长 江 文 化
本报记者 梁 睿

“马鞍山市作为长江经济带发展的重要

节点城市，将深入学习贯彻进一步推动长江

经济带高质量发展座谈会精神，认真贯彻落

实全国两会精神，全面融入和服务长江经济

带发展。”全国人大代表、安徽省马鞍山市委

书记袁方说。

“马鞍山市将 8 月 19 日设立为‘长江保护

日’。”袁方代表说，“马鞍山市实施美丽长江

（马鞍山）经济带新一轮提升工程，严格落实

长江‘十年禁渔’，扎实开展突出生态环境问

题排查整治、水环境质量提质进位、大气环境

质量稳定达标、工业园区绿色提升等九大提

升行动，持续擦亮生态环保‘金名片’。深化

单位能耗产出效益评价，加快绿色低碳发展，

探索生态产品价值实现机制，打通生态‘高颜

值’向经济‘高价值’转化通道，推动全面绿色

转型，打造美丽长江马鞍山示范段。”

袁方代表介绍，马鞍山还大力保护传承

弘扬长江文化，推进文化遗产保护和活化利

用，加快凌家滩遗址申报世界文化遗产，创新

办好长江文化论坛，推进长江国家文化公园

马鞍山段建设，推动文化和旅游深度融合发

展，深化与沿江城市文旅合作，提升文化软实

力，打造诗意长江马鞍山示范段。

袁方代表表示，马鞍山还因地制宜发展

新质生产力，把数字赋能制造业高质量发展

作为牵引性抓手，着力构建现代化产业体系，

打造活力长江马鞍山示范段。

3 月 6 日上午，人大浙江代表团举行全体会议，审议政府工作报告。会议间歇，代表们就有关话题

进行交流。 本报记者 高兴贵摄

李挚代表——

倾 力 守 护 一 江 碧 水
本报记者 胡文鹏 谢 瑶

今年政府工作报告提出，持续推进长江

经济带高质量发展。对此，来自长江经济带

发展战略重要节点城市岳阳的全国人大代

表、湖南省岳阳市市长李挚表示，这既是一场

攻坚战，更是一场持久战，岳阳将以高度的政

治责任感守护好一江碧水，更好服务和融入

长江经济带发展。

岳阳临江畔湖是国家重点生态功能区，

也是生态环境敏感区。近年来，岳阳把保护

长江生态环境摆在压倒性位置，统筹抓好生

态系统保护修复、长江“十年禁渔”、整治“化

工围江”等工作，长江岳阳段连续 6 年水质优

良率达 100%，35 家沿江化工企业全部完成关

搬转改。

“共抓大保护关键在‘共’。”李挚代表说，

岳阳坚持共下一盘棋、共护一江水，主动打破

行政区划界限和壁垒，与三峡集团深化合作，

形成“厂网湖岸一体”高效水环境综合治理

模式。

李挚代表认为，岳阳的优势在区位，出

路在开放。岳阳实施开放崛起战略，集装箱

吞吐量突破 120 万标箱，岳阳成功入选现代

流 通 战 略 支 点 城 市 、粮 食 物 流 核 心 枢 纽

城市。

长三角地区是长江经济带的龙头。李挚

代表表示，岳阳全力做大做强现代石化支柱

产业，培育壮大现代物流、现代农业、先进装

备制造 3 个优势产业，积极承接长三角地区

产业转移。

苏永忠代表——

打 造 优 质 生 态 产 品
本报记者 管培利

“今年政府工作报告提出，深入践行绿水

青山就是金山银山的理念，协同推进降碳、减

污、扩绿、增长，建设人与自然和谐共生的美

丽中国。对我们来说，守护绿水青山，就是保

护金山银山。”全国人大代表、云南省昭通市

委书记苏永忠表示，长江经济带发展战略实

施以来，昭通持续改善和巩固生态环境质量，

2023 年，取得了“两个 100%”和“一江清水出

昭通”的成效：全市 14 个地表水国控断面水

质达标率 100%，19 个县级及以上集中式饮用

水水源地水质达标率 100%；昭通境内 393 条

长江干支流，出境断面水质基本稳定保持在

Ⅱ类以上。

苏永忠代表认为，赤水河作为长江上游

唯一没有修建干流大坝并保持自然流态的一

级支流，生态意义十分重要。

“推进高水平保护，既是落实长江经济带

‘生态优先、绿色发展’的必然要求，也是流域

持续健康发展的根本保障。”苏永忠代表建

议，通过生态产业化、产业生态化，推动巩固

脱贫攻坚成果同乡村振兴有效衔接，不断挖

掘赤水河红色文化和绿色山水旅游资源，统

筹推进高水平保护和高质量发展。昭通市将

贯彻落实好进一步推动长江经济带高质量发

展座谈会精神，努力把生态资源优势转化为

经济优势，坚持保护生态环境就是保护生产

力、改善生态环境就是发展生产力的初心，打

造更多优质生态产品。

吴之凌代表——

探 索 低 碳 发 展 新 路
本报记者 董庆森 柳 洁

长江是中华民族的母亲河，长江经济带

事关全国发展大局。全国人大代表、湖北省

黄石市市长吴之凌表示，黄石既是滨江城

市，也是工业大市。2023 年年初，湖北省委

赋予黄石“打造武汉都市圈重要增长极”的

目标定位。吴之凌代表说，黄石全面融入武

汉都市圈发展，积极建设长江水铁联运重要

节点，服务湖北建设全国构建新发展格局先

行区，争当推进中国式现代化湖北实践的

“排头兵”。

长江流域高质量的生态环境是长江经济

带高质量发展的基础。“我们坚决扛牢长江大

保护的政治责任，将生态修复治理与生态价

值转化一体推进，黄石生态环境不仅变美了，

还吸引了周边城市的大量客流、消费流。”吴

之凌代表说，通过修复整治，昔日的污泥港华

丽蝶变为湿地公园，磁湖边上的旧村落也被

改造成为“未苏湾”网红景点，百年华新水泥

厂旧址已成为国家工业旅游示范基地。黄石

已探索形成“无废矿区”、固废利用“厂内+厂

外”双循环等多种减量化、资源化、无害化模

式，把传统意义上的废弃污染物“点石成金”

变成“城市矿山”，资源循环利用产业产值过

百亿元，入选全国大宗固废综合利用基地和

“无废城市”建设名单，走出了一条低碳循环

的发展新路。

穆嵘坤代表——

提 升 绿 色 经 济 比 重
本报记者 陶 玙 吴秉泽

“铜仁市地处武陵山腹地，是长江中上游

的重要生态屏障之一。今年政府工作报告提

出，持续推进长江经济带高质量发展。这进

一步坚定了我们‘共抓大保护、不搞大开发’

的信心。”全国人大代表、贵州省铜仁市市长

穆嵘坤说。

近年来，铜仁市主动融入长江经济带，坚

持生态优先、绿色发展，大力发展生态工业、生

态农业、生态旅游，不断提升经济社会发展含

绿量。“良好生态环境是铜仁最大的发展优势

和竞争优势。”穆嵘坤代表告诉记者，2023 年，

全市森林覆盖率达 66.2%，境内接入长江和洞

庭湖的两大河流乌江、锦江出境断面水质常年

达II类以上标准，实现一江清水送下游。

在保护好生态的同时，铜仁市充分发挥

梵净山龙头引领作用，布局沉浸式旅游、研学

旅游、工业遗产游、乡村民宿游、红色文化游

等，走出一条极具特色的“山水相依、景田相

望、农旅相生、文旅相融”的旅游产业发展新

路。铜仁市还积极发展抹茶、菌类等食品产

业，让群众端上了“生态碗”、吃上了“生

态饭”。2023 年，铜仁市绿色经济占

地区生产总值比重达 48%。

“ 为 让 更 多 生 态 产 品 走

出去、更多游客走进来，铜

仁将继续发挥乌江‘黄

金通道’等优势，推

进交通基础设施

互 联 互 通 。”

穆 嵘 坤 代

表说。

3 月 3 日，货运船舶航

行在长江南京段。

方东旭摄（中经视觉）

蒋文定代表

—
—

加快产业转型升级

本报记者

徐

达

去年 10 月份，

进一步推动长江经

济带高质量发展座

谈会召开。今年政

府工作报告也作出

相关部署。全国人

大代表、江西省九

江市市长蒋文定表

示：“作为江西唯一

的沿江城市，九江

坚决贯彻落实‘共

抓大保护、不搞大

开 发 ’要 求 ，筑 牢

长 江 中 下 游 生 态

屏障，加快产业绿

色转型升级步伐，

坚 定 不 移 走 好 生

态优先、绿色发展

之路。”

坚 持 系 统 施

治 ，守 护 一 江 清

水。蒋文定代表表

示，“我们始终把保

护修复长江生态环

境 摆 在 压 倒 性 位

置，坚持水域与岸

线共治、河道与堤

岸同治，打造了长

江‘最美岸线’升级版，形成了百里长江风光

带，长江干流 10 个断面已连续 6 年稳定保持

Ⅱ类水质”。

坚持绿色发展，走好转型之路。“我们把

产业绿色转型升级作为重中之重，加快培育

壮大绿色低碳产业。”蒋文定代表说，去年以

来，九江坚定不移走新型工业化道路，锚定

“提升传统、培育新兴、布局未来”3 条路径，

着力构建具有九江特色和优势的现代化产业

体系。2023年，九江新增国家级绿色园区1家、

绿色工厂 16 家。

“下一步，我们将聚焦‘走在前、勇争先、善

作为’目标要求，加快产业绿色转型升级。”蒋

文定代表表示，将坚持依港兴市、向江图强，大

力发展口岸经济，高标准高质量建设长江经济

带重要节点城市，努力为进一步推进长江经济

带高质量发展贡献更多九江力量。

深化绿色创新协同合作

赖明勇

长 江 经 济 带 承 东 启

西、连南接北，是生态文明

建设的先行示范带，是培

育新质生产力引领转型发

展的创新驱动带，也是推

动 区 域 合 作 的 协 调 发 展

带。政府工作报告明确提

出“持续推进长江经济带

高质量发展”，这对于更好

支撑和服务中国式现代化

具有重要意义。应以深化

绿色创新协同合作为突破

口，构筑长江经济带高质

量发展长效机制。

守护绿色资产，促进

绿色低碳转型。一是加强

河湖保护，完善生态环境

治理体系。统筹推进水资

源、水生态、水环境共治，

有序推进河湖水域治理和

岸线空间管控，加强河湖

水系生态连通工程建设；

加快推进以水源涵养林、

水土保持林、护岸林为主

的防护林体系建设。二是

加快低碳发展步伐，激发

绿色产业活力。推动传统

产业绿色化改造，培育壮

大节能环保、清洁能源、新

能 源 汽 车 等 绿 色 新 兴 产

业；创新绿色金融产品和

服务。发挥自然风光和历

史文化优势，推动农文旅融合发展，打好生态农业牌和

文旅牌，如湖南南县稻虾米、洞庭湖农渔业嘉年华、茶

文化旅游节等。

深化创新驱动，抢抓数字经济发展机遇。一是助

推科技创新升级，塑造数字经济发展新动力。发挥长

江经济带高校、科研机构、创新型企业众多的科研优势

和人才优势，积极布局新领域新赛道的引领性技术攻

关，加快突破一批关键核心技术。二是深化产业布局

调整，构筑数字经济发展新优势。发展区域特色数字

经济产业，优化数字产业化、产业数字化区域布局，用

好光电子信息产业先发引领优势，延伸电子制造业、软

件和信息服务业、信息通信业等具有区域特色的数字

经济产业链。三是夯实基础设施根基，增强数字经济

发展新支撑。加强新型基础设施建设，提升网络覆盖

范围和服务质量；统筹推进数据产权、流通交易、收益

分配、安全治理，推动长江经济带数据资源融通共享。

推进协同融通，共建互联互通新格局。一是建立

生态建设常态化联合工作机制。形成长江上下游污染

联防联控的协调机制，组织编制环境污染联防联控规

划；增加流域、区域内环境监测的合作，加强生态环境

损害赔偿制度与检察公益诉讼制度的衔接。二是构建

长江经济带生态补偿机制。综合运用横向补偿和纵向

补偿两种方式，实施奖补结合的重点流域转移支付机

制，逐步增加对重点流域的转移支付；鼓励流域下游与

上游通过资金补偿、对口协作、产业转移、人才培训和

共建园区等方式建立横向补偿关系。三是探索区域间

产业协作机制。加快推进交通一体化，实现交通基础

设施的互联互通，加强长江经济带沿线省份在公路、铁

路、港口通道建设方面的合作。

（作者系全国政协常委、湖南省政协副主席）


